

PRECIOS DE SUSCRICION

En esta Ciudad, Capital de la Provincia (un mes)...	1 peseta
En el resto de la Provincia y Península (trimestre)...	3 »
En el Extranjero y Ultramar (idem).....	5 »

LA OPINION

PUNTOS DE SUSCRICION

En la Administracion de este periódico calle de S. Francisco núm. 73 y en la Imprenta del mismo, San Francisco, 8.
El pago de la suscripcion será anticipado.

PERIÓDICO LIBERAL-CONSERVADOR

Santa Cruz de Tenerife 26 de Septiembre de 1892

LA OPINION

HORRIBLE DESENGAÑO

La llegada del correo de la Península, y con él las noticias detalladas del resultado total de las elecciones provinciales, patentiza notablemente la firme creencia que desde hace mucho tiempo tenemos, y con nosotros todoaquél que se preocupe en lo más mínimo de la marcha de la política en España.

El arraigo del partido conservador y las simpatías que de día en día se captan sus ideas entre la masa total del país, es un hecho, contra el cual no hay argumento de ninguna especie, y en cambio en su favor existe, el más convincente de todos: el argumento numérico, y el de los hechos, que ambos son de los que no pueden ofrecer género alguno de duda.

Y al propio tiempo que esas elecciones demuestran palmariamente ese arraigo, fuerza y valer del partido conservador en todas las provincias, nos han demostrado á su vez, el estado de decadencia en que se halla el partido republicano de toda España; no tan solo el de estas islas, que hace mucho tiempo puede decirse que no existe, sino el de todas las provincias, aún de aquéllas en que, como Badajoz, Valencia, Barcelona, Sevilla, Cádiz, la Coruña y otras, fundaba desde tiempo remoto el partido republicano sus más halagüeñas esperanzas.

La derrota vergonzosa que en todas partes ha sufrido, es de las que no dejan lugar á género alguno de duda; es de las que acaban por completo con un partido, en términos de que jamás pueda volver á reponer sus maltrechas huestes, vergonzosamente derrotadas, apesar de las garantías legales que han tenido para la lucha y de los amaños reprobados á que ha apelado, donde ha podido, merced á ciertas alianzas con fracciones monárquicas, cual ha sucedido en esta provincia.

Y si por *chiripa* ha triunfado el partido republicano en Logroño y alguna otra capital, solo podrá envanecerse de su triunfo pasando antes por la humillación de atribuirlo á la generosidad del partido fusionista, que con flaqueza tanta y tan gran cinismo arrastra por el lodo sus respetos y gratitudes para el principio monárquico.

En Madrid donde ha triunfado el joven federal Sr. Pi y Arsuage y algún otro republicano, no hubiese sucedido de no haberse creído obligados los fusionistas á pagar con sus votos, y como siempre, en daño del decoro y del principio monárquico, favores ostensibles que el Sr. Pi y Margall les hiciese en la última campaña de la minoría liberal, en pró del obstructionismo parlamentario.

Felicitémonos de tamaña corrupción é inmundicia política, porque gracias á ella ha podido convencerse el país de la tuberculosis mortal que mina y extenua al partido republicano.

Felicitémonos también, por que en la lucha electoral se ha visto comprobada la fuerza grande de nuestro partido; felicitémonos igualmente, porque ella ha servido para demostrar á la Nación entera qué partidos son los verdaderamente monárquicos, y cuales posponen su amor á la monarquía que equivale al amor por la Patria, pues que enaquella están fundados losaltos intereses de ésta, en aras de un triunfo más ó menos cierto, que en esta ocasión no ha existido.

Y por último debemos felicitarnos, por que el resultado alcanzado en las elecciones, hará ver al partido republicano, lo escaso de sus fuerzas y lo bufo que tiene que parecer ante los ojos de la Europa entera, un partido, compuesto de tantas fracciones distintas, como hombres de mediana talla lo forman, que unido y luchando á la desesperada, como lo ha hecho, y aún protegido por un partido monárquico, como lo es el fusionista, no logra alcanzar más que una derrota vergonzosa.

Hombres de gran valer tiene el partido republicano; lo reconocemos y confiamos por esa razón en que su claro talento y su patriotismo, les hará seguir el ejemplo no lejano de muchos de sus correligionarios y abandonar las despolitadas filas en que militan, penetrando con la cabeza levantada en cualquiera de los partidos monárquicos, sea el que sea.

Preferible es arriar á tiempo una bandera, que sufrir derrota tras derrota, tan natural como vergonzosa, por los alardes de fuerza de que viene haciendo gala, aún convencidos del error grande de sus esperanzas é ilusiones.

NOTAS DEL TELÉGRAFO

Política interior

Aunque una parte de la prensa de oposición, especialmente aquella que se considera como más exaltada, dentro del partido que mira como jefe al Sr. Sagasta, insiste en fantasear acerca de la proximidad de crisis ministerial, puede asegurarse que esto no sucederá, ni siquiera parcialmente, hasta plazo bien remoto. Quizás motivos de salud obliguen á alguno de los consejeros responsables, á abandonar su departamento; pero este caso no llegará seguramente hasta pasadas las fiestas del centenario. Ningún motivo puede justificar una crisis en los momentos actuales, pues nunca el partido conservador se ha hallado con la fuerza y arraigo que al presente, como el país lo ha demostrado recientemente proporcionándole el triunfo en las elecciones provinciales.

Fantasías también, hace aquella misma parte de la prensa, acerca de la entrevista tenida en Santander por el Sr. Silvela con el ilustre general Martínez Campos, á la cual quieren dar la importancia que no tiene, pues redujose sencillamente á cortés visita de amistad, sin interés político de ninguna especie.

Después de detenido estudio, el Consejo de la Marina ha aprobado en un todo el proyecto de ley constitutiva de la Armada, presentado por el Sr. Beranger.

Ayer celebró la coalición liberal de San Sebastian un *meeting*, para protestar del resultado de las últimas elecciones.

La prensa se ocupa con atención de un discurso pronunciado en la Coruña por el Sr. Pi, en el que niega que la federación desmembre la patria.

Política de Europa

Le Siècle de París, publica un enérgico artículo sobre la imposibilidad de seguir el *modus vivendi* con España. El periódico francés dice, que al gobierno español debe exigirse una respuesta categórica y definitiva, ántes de que los vinos y cereales españoles puedan entrar en Francia.

Los franceses han obtenido una nueva victoria en Dahomey, en la que las tribus africanas han sufrido unas 10.000 bajas.

Los socialistas de Marsella en su último congreso, han acordado en principio convocar una huelga universal.

Varios socialistas rusos han sido presos en Berlín.

Aunque una parte de la prensa italiana viene augurando para plazo próximo la crisis del gabinete del Quirinal, parecen falsos tales rumores. El gobierno italiano piensa ir á las elecciones, con la misma constitución que hoy día tiene.

Política de América

Se ha descubierto un nuevo movimiento sedicioso en la República Argentina.

Varios oficiales del Ejército han sido presos y á los conspiradores se les castiga con excesivo rigor.

El 12 del próximo Octubre tomará posesión el nuevo Presidente de aquella república.

En honor de Colón

S. M. la Reina Regente ha reiterado las órdenes para evitar que se hagan los gastos proyectados con motivo de su recepción en Huelva. El proceder de la Augusta Señora es alabado por toda la prensa.

SS. MM. y AA. saldrán de San Sebastián el día 5 de Octubre; el 9 llegarán á Cádiz, y el 10 visitarán la Rábida y pasarán á Huelva, celebrándose el 11 y el 12 algunos de los festejos anunciados.

Por un error decíamos en nuestro último número que la Corte había ya llegado á Huelva. Como aquel provino de haber tomado la noticia de telegramas de un ilustrado diario de esta Capital, que la rectificó, nosotros hacemos lo propio.

Asegúrase que el gobierno de S. M. pondrá á esta, la concesión de un indulto lo más amplio posible, en celebración del centenario del descubrimiento del nuevo mundo.

El empeño de la prensa francesa en atribuir al pueblo genovés y no al Gobierno de Italia, el magnífico resultado de las fiestas del Centenario y de los honores que á las escuadras francesa y española se han tributado durante su estancia en aquellas aguas, parece que ha producido vivo disgusto en la Corte del Rey Humberto.

Un duelo

En el Haya ha tenido lugar un lance á pistola, entre el baron de Griesvenow, secretario de la legación de Alemania, y el marqués de Valladares, secretario de la de España en los Países Bajos, resultando este último herido en una pierna.

El marqués de Valladares pertenece á la nobleza más antigua y linajuda de España; es hijo del respetable Sr. marqués de San Carlos, casó en primeras nupcias con la primogénita del Sr. marqués del Pazo de la Merced y recientemente, viudo de aquella, con una hija de nuestro embajador en Berlín el Sr. marqués de Bañuelos.

Reunión de Prelados

Se hacen con gran entusiasmo en Sevilla los preparativos para el congreso católico que ha de celebrarse en Octubre próximo en aquella Capital, al cual concurrirán gran número de prelados.

Viajes

Ha regresado á Madrid el ministro de la Guerra, General Azcárraga. El de Ultramar, Sr. Romero Robledo, ha llegado á Antequera, habiendo recibido grandes demostraciones de afecto y entusiasmo por los pueblos del tránsito.

Ha llegado á Barcelona procedente de Génova, la escuadra española, y la inglesa ha zarpado del puerto de Alicante.

Dos aniversarios

Aunque parte de la prensa francesa manifestó el deseo de aplazar la celebración del establecimiento de la República en Francia, á causa del estado sanitario de París, el Gobierno, teniendo en cuenta el decrecimiento de la epidemia cólera, no accedió á aquellos deseos y las fiestas han comenzado de una manera brillante.

También en Roma se ha celebrado con gran solemnidad el aniversario de la entrada de Victor Manuel en aquella Capital.

La ley del timbre

Se ha publicado en la *Gaceta* el reglamento para la ejecución de la ley del Timbre.

Sobre la tasa actual de cada telegrama, habrá de pagarse además, un sello de cinco céntimos, á partir del 1.º de Octubre.

Varias catástrofes

Un tren de viajeros de New-York que conducía fondos del Estado por más de un millón de pesos, ha descarrilado pereciendo

víctimas del accidente varias personas y quedando otras heridas.

Atribúyese el hecho á intentos criminales con objeto de robar los valores, lo cual no consiguieron los autores, que no han podido ser descubiertos por la policía.

El río Nilo ha tenido una inmensa crecida, haciendo temer que las inundaciones sean enormes.

Las tempestades son generales en la Península. Sobre Valladolid ha descargado un fuerte ciclón que ha causado enormes pérdidas materiales, sin que afortunadamente causase desgracias personales.

Una chispa eléctrica que cayó en Segovia dió la muerte á un hombre, dejando á otro herido.

En Zumárraga ha chocado el Sud-Espress con otro tren que se hallaba interceptando la vía, resultando contusos algunos de los viajeros.

¡Buena gente!

Los obreros huelguistas de Manresa, han producido grandes desórdenes, incendiando una fábrica y apedreando á sus dueños.

Intervino la policía, capturando á trece de los principales alborotadores.

Un complot que tenían preparado los bajistas de la Bolsa, para realizar por medio del criminal intento pingües ganancias, ha fracasado felizmente.

La salud pública

Aún cuándo *El Liberal* de Madrid publicó la noticia que reprodujeron los demás periódicos y telegrafaron las agencias, de haber ocurrido casos de disenteria en las tropas residentes en el campamento de Carabanchel cercano á Madrid, la noticia ha sido desmentida oficialmente por el Sr. Ministro de la Gobernación, que en telegrama al Sr. Gobernador de esta provincia dice lo siguiente: «Carece de fundamento la noticia dada por *El Liberal* de haber ocurrido casos de disenteria en el campamento de Carabanchel. El estado sanitario de la tropa, lo mismo en el campamento que en Madrid, es excelente.»

En Hamburgo, parece que el cólera decrece de una manera notable, lo mismo que en Francia, propagándose por el contrario en Austria.

Las procedencias de Dunkerque han sido declaradas sucias. En Gracovia causa la epidemia grandes estragos.

Todas las naciones se obstinan en demostrar que se ven libres del temido hiesped: Italia nos amenaza con represalias, llamando injustas las medidas que en España se toman con sus procedencias; de Inglaterra asegúrase también que en aquellas islas no ocurren invasiones, asegurándolo periódicos tan autorizados como *The Daily News* que pide debe hacerse ver á las demás naciones la obligación de levantar observaciones y cuarentenas. La prensa de Berlín asegura que los únicos casos allí ocurridos ha sido en viajeros procedentes de puntos infestados.

Esto tiene en parte su explicación, por los males que sufre el comercio de todas esas naciones; pero las precauciones deben subsistir mientras no sea absoluta la evidencia de la desaparición total del temido hiesped.

Nuestros valores

Algo en baja, debido á los amaños de los bajistas, se presentan las cotizaciones en los últimos días.

El 4 p^o interior ha obtenido los precios de 71'00, 70'90, 70'80, 70'50 y 70'40, en los días 19, 20, 21, 22, 23 y 24 de este mes.

El exterior se ha cotizado en esos mismos días al 74'90, 74'70, 74'80 y 74'50.

Y las acciones del banco de España á 365'50, 365, 364'50 y 363.

REVISTAS LAGUNERAS

Sr. Director de LA OPINION.

Perdóname ¡oh! Director conspicuo, si robo demasiado sitio á ese periódico, impidiéndote el tratar de tantas politiquerías como por costumbre teneis la gente de *peso*; pero entiendo que las fiestas de la Laguna,

Les que se sujeten á las bases que al efecto ha publicado el periódico órgano de aquella sociedad.

Digna de aplauso nos parece la idea que aquella colonia gallega se propone llevar á la realización.

Ha tomado posesión del cargo de Rector de la Universidad literaria de Sevilla, el Sr. Marqués de Campo Ameno, catedrático de Literatura de la misma.

Acompañada de atenta comunicación del Sr. D. Rafael M. de Labra, hemos recibido la circular de invitación y el programa, bases y temas del Congreso pedagógico hispano portugués-americano, que ha de verificarse en Madrid en Octubre próximo.

De Guerra: Ha tomado posesión de su destino, el nuevo capellán del batallón de artillería que guarnece esta plaza, D. Casimiro Levantini.

Han sido declarados actos para el ascenso inmediato, el Comandante D. Nicolás Fuentes, el primer teniente D. Alejandro Bretillard y Vega y el segundo teniente D. Nicolás R. Diaz Saavedra.

Se han concedido cuatro meses de licencia para esta Capital al coronel de Artillería D. Eduardo Martín Pérez, y al primer teniente de Administración Militar D. José Zappino, que sirven en el Ejército de Cuba.

Un muchacho de 16 años llamado Demetrio Trujillo, que conducía un carro cargado de plátanos desde Arucas á Moya en la mañana del sábado último, tuvo la desgracia de caer y de que una rueda del carro le pasase por encima de una pierna, habiendo ingresado en el hospital con pocas esperanzas de vida.

Ha sido jubilado el magistrado de la Audiencia de este territorio, D. José Soto y Alcalde.

Notas taurinas: Ayer se verificó en la plaza de la Laguna, la novillada que anunciamos á su debido tiempo.

La mojiganga resultó entretenida al numeroso público que acudió á la plaza con objeto de presenciársela, agradando en general la muerte del inocente choto.

Agradecemos la invitación al Sr. Darmanin, sintiendo no haber podido hacer uso de ella.

El día 29 se celebrará la última corrida de la temporada, lidiándose y dándose muerte despues de los cuatro toros de la ganadería de Concha Sierra, al otro novillo que ha quedado, despues de muerto su compañero de fatigas.

La enhorabuena al monton anónimo de toreros canarios del porvenir, vulgo capitalistas.

Ya se han recibido en el Gobierno civil los planos de la plaza que para dar las próximas corridas se ha habilitado en la plaza de la Feria de Las Palmas.

Dicho local tiene cabida para siete mil almas.

Las corridas anunciadas son dos, que se verificarán en Octubre y por estoquear tres de los cuatro toros que se lidiarán en cada corrida, parece que cobrará Al Gallo, al decir de un periódico de Las Palmas, 25.000 pesetas.

Los toros para la primer corrida llegaron en el vapor Apostol.

ANUNCIOS

LA OPINION

PERIÓDICO POLÍTICO Y DE INTERESES GENERALES

Se publica los días 1, 6, 11, 16, 21 y 26 de cada mes. Precios de suscripción: una peseta al mes y 3 al trimestre en toda la provincia y Peninsula.—Extranjero y Ultramar 5 id. al trimestre.

PRECIOS DE ANUNCIOS A los Sres. suscritores Por cada insercion: 10 cénts. de pta. por linea. 20 por 100 de baja á los que pasen de 10 inserciones. A los no suscritores Por cada insercion: 20 cénts. de pta. por linea. 20 por 100 de baja á los que pasen de 10 inserciones. COMUNICADOS:—Un real ryon. linea

Se venden

1.500 cañas propias para el cultivo del tomate. Informarán en la imprenta de este periódico.

CHARGEURS REUNIS

COMPANIA FRANCESA DE NAVEGACION AL VAPOR.

Para Montevideo y Buenos Aires Saldrán dos vapores mensuales, uno el 5 y otro el 15.—Admiten carga y pasajeros.

Para Burdeos, Dunquerque y el Havre Saldrá de este puerto dentro de breves dias un magnifico vapor.

Admite carga y pasajeros á flete corrido para Londres, Bremen y Hamburgo. Agentes principales en esta Capital, Hardisson Hermanos.

VAPORES TRASATLÁNTICOS

LA BANDERA ESPAÑOLA LINEA DE VAPORES-CORREOS ESPAÑOLES entre Liverpool y la Isla de Cuba

PARA LA HABANA DIRECTAMENTE

El magnifico vapor español de gran porte

NAVARRO

deberá salir de este puerto el 12 del próximo mes de Octubre. Admite carga y pasajeros, quienes disfrutarán un esmerado trato. Agentes, Hijos de Agustin Guimerá.

C. BENLLIURE Y C.ª

VALENCIA—GRAO DESTILACION ESPECIAL DE VINOS

CASA REPRESENTADA POR

A. J. BENITEZ 8, San Francisco. 8 SANTA CRUZ DE TENERIFE

El muestrario de los cognacs, anís, rom, curazao, naranja, etc., puede verse en el indicado establecimiento. Precios económicos y condiciones ventajosas.

Tinto y blanco

Vinos superiores del Norte de Tenerife, propios para mesa, sin alcohol ni preparación química alguna, se hallan de venta en la calle del Tigre núm. 1, á 50 céntimos el litro. Por garraiones se hace una baja.

CARABAÑA INTERESA Á TODOS SABER: 1.º Que no existen otras aguas sulfuradas sódicas que las de CARABAÑA. 2.º Que no existe tampoco ningún otro verdadero manantial de aguas purgantes en explotación que el de CARABAÑA, y que es de origen volcánico. 3.º Que los demás llamados manantiales son solamente aguas recogidas en hondos y oscuros pozos ó charcos, producto de exudaciones de terrenos salitrosos que se prestan á manipulaciones artificiales. 4.º Que en el manantial de CARABAÑA todo es público y todo el mundo puede comprobarlo y tomar gratuitamente el agua al nacer para toda comprobación necesaria. Son purgantes, depurativas, anti-biliosas, anti-herpéticas, anti-escrofulosas y anti-sifilíticas.—Declaradas por la Ciencia Médica como regularizadoras de las funciones digestivas y regeneradoras de toda economía y organismo. Son el mayor depurativo de la sangre alterada por los humores ó virus en general. LA SALUD DEL CUERPO INTERIOR Y EXTERIOR Opinión favorable médica universal, con 30 grandes premios, 10 medallas de oro y 8 diplomas de honor. Se vende en todas las farmacias y droguerías de España y Colonias, Europa, América, Asia, Africa y Occiania. Depósito general por mayor R. J. Chavarri ATOCHA, 87.—MADRID

IMPRENTA DE A. J. BENITEZ, S. FRANCISCO8. REGENTE, F. S. MOLOWNY.

448 Santiago entraba en este momento muy conmovido aun por el ultimo abrazo de su padre. —No he sabido nunca disfrazar mi pensamiento, Santiago. Creyéndos culpable y pensando de que acensabais falsamente á la condessa de Claudense, os lo he dicho francamente, brutalmente casi. Vuelto de mi error, y convencido de la sinceridad de vuestro relato, no menos ingenuamente vengo á deciros: Santiago, he hecho mal en creer en la reputación de una mujer mas que en la de un amigo. ¿Queréis darne la mano? Con alegría delicante el prisionero estrechó la mano leal que se le ofrecía. —¡Puesto que vos creéis en mi inocencia, exclamó, los demás pueden creer en ella, la hora de la salvación se acerca! En el rostro entristecido de los dos abogados comprendió que se habia regocijado demasiado pronto. Sus facciones se contrañeron, pero con voz firme dijo: —Vamos, ya veo que la lucha será larga todavía y que el éxito sigue siendo incierto... No importa, estad seguros de que no flaquearé... Ya Mr. Polgat habia entendido sobre la mesa de la prisión todos los papeles de su cartera. Las copias que le habian sido facilitadas por Mechiné, y las notas de su rápido viaje. —Ante todo, mi querido cliente, dijo, debo poneros al corriente de mis gestiones. Y así que hubo referido hasta con los detalles más pequenios su expedición en compañía de Gondar: —Resumamos la situación, dijo. Estamos desde hoy en condiciones de probar tres cosas: Primera, que la casa de la calle de las Viñas os per-

441 —Pero qué he hecho yo, exclamó, qué he hecho para merecer semejante castigo... La frente del marqués de Boiscoran se habia oscurecido súbitamente. —Os habeis apoderado de la mujer de otro, hijo mio, dijo. —Santiago se encogió de hombros. —¡Amaba á Mad. de Claudense, replicó, me amaba ella... El adulterio es un crimen, Santiago... —¡Un crimen... eso es lo que me decía Magloire. Pero vos padre mio, ¿vos lo creéis positivamente?... Entonces es un crimen que nada tiene de siniestro, al cual todo induce y alienta, del que se alaba todo el mundo, del que todo el mundo se burla... La ley, es verdad, otorga al marido el derecho de vida ó muerte... Pero cuando re dirigen á la ley castiga á los culpables con seis meses de prisión, que pasan en una casa de salud... —¡Ah!... ¡si el infeliz hubiera sabido!... —Santiago, interrumpió Mr. de Boiscoran, Mad. de Claudense prefere, según vos habeis dicho, que una de sus hijas, la menor, es vuestro... —Es posible... —El marqués de Boiscoran se estremeció. —¡Es posible!... exclamó ¡Y decís eso así, negligeramente, insensatamente... No habeis, pues, pensado nunca cual sería el dolor del conde de Claudense si llegase á saber la verdad!... ¡Y si la sospechase solamente!... No comprendéis que bastaría una duda para envenenar su vida, para perder probablemente la de esa pobre niña que es vuestra... ¿No os habeis dicho nunca que hay dudas atroces que hacen sufrir á un hombre más

445 —¿Qué hacer entre paisanos á menos que se beba? Bebieron, pues, y el marino habiendo olfateado los mil docientos francos que le habia dado Cheminot, se prometió divertirse y volvió á bordo mientras quedara un solo céntimo. Así fué hecho. Y despues de quince dias de comodidades y jolgorios el marino era arrestado y conducido á la carcel, y Cheminot, para volver á Tremblade, veías reducido á pedir prestados cien sueldos al conductor del carruaje. Estos quince dias debían decidir de su existencia. Habia perdido el gusto al trabajo y ganado una verdadera pasión hacia esos buenos figurones donde se bebe barajando unos naipes mugrientos. De vuelta en su casa, pensó seguir la buena vida de Rochefort, y con este motivo contraía deudas, empeñó y vendió cosa por cosa todo lo que poseía que fuera vendible, desde los colchones hasta las herramientas del trabajo. No era este el mejor medio de reembolsar los tres mil quinientos francos que debía. Así, pues, llegado el vencimiento, el acreedor que veía depreciarse su hipoteca, no titubeó. Mandato, emplazamiento, juicio, embargo, venta en subasta judicial; todo esto cayó sobre el pobre Cheminot, que en un momento fué echado y se encontró en medio de la calle con los brazos caidos y no poseyendo en el mundo más que los miserables vestidos que llevaba puestas. Hubiérale sido fácil encontrar trabajo siendo un buen obrero y querido apesar de todo. Pero tenia aún más horror al trabajo que amor á la bebida.